

CORREO CONSTITUCIONAL,
LITERARIO, POLITICO Y MERCANTIL
DE PALMA.

S. Teodoro mr.

Ha salido el sol á las 7 horas y 0 minutos. Y se pondrá á las 5 y 0 minutos.

Noticias particulares de Barcelona.

El justo escándalo que causó el P. Estaper en el ánimo de los Barceloneses y en particular en el de los piadosos oyentes de su revolucionario sermón que predicó el 12 del corriente nos obliga á manifestar el horror que nos inspiran unos delitos semejantes, tan abominables por las fatales consecuencias á que pueden dar lugar, como por el sacrilegio que en sí encierran, si consideramos la persona que los comete, el ministerio que egerce en aquella ocasion, y el santo lugar que ocupa. Como amantes de la Iglesia romana de que somos parte, hemos llorado muchas veces en peores dias la profanacion de la casa del Señor y de la cathedra de los Apostoles, donde se prostituya la palabra santa, se incensaban las pasiones de los poderosos, y se escitaban el odio, la enemistad y la memoria de supuestas injurias. Con el feliz cambio del sistema político creíamos ver restituidos á su deber algunos descarriados ministros del altar, recobrado el primer esplendor de la religion cristiana, y la humildad y la obediencia, virtudes desconocidas de los antiguos filósofos y predicadas por nuestro divino maestro, vueltas á ser el patrimonio de los que con mayor propiedad, deben llamarse sus discipulos. Pero al paso que hemos aprobado el comportamiento de la generalidad del virtuoso, sabio y moderado clero español, hemos visto con sentimiento de nuestro corazon, que la costumbre, la preocupacion, y la excusable ignorancia en ciertas verdades que procuraba tener ocultas el despotismo y la hipocresia continuaban todavia egerciendo su maligna influencia sobre algunos religiosos por otra parte recomendables. Continuaron todavia en los púlpitos los groseros insultos contra las luces

de nuestro siglo indistintamente; y nosotros tuvimos compasion mas bien que otra cosa del fanatismo é ignorancia de los oradores. Pero cuando un eclesiástico conocido por largos años en la carrera del púlpito, donde ha adquirido una cierta celebridad, y desde donde fomentaba desde 1814 algunas animosidades populares con grande ventaja de su fama, se ha atrevido á injuriar á la Nacion, á calumniar al Congreso, á acusarle de incompetencia, á atizar al pueblo á la desconfianza y despues á la rebeldia; en este caso ya no podemos contener nuestra indignacion, ni dejar de implorar del tribunal que entiende en el asunto un castigo correspondiente al delito, y á las pesimas consecuencias que pudiera tener. De que servirá haber levantado con el auxilio del Altísimo el grandioso edificio de nuestra libertad, si se dejan impunes semejantes atentados contra ella? De que servirian las armas que ha entregado la patria á nuestras milicias? De que nuestra decision y patriotismo? Castíguense en la tierra semejantes delitos, y aplaquese de este modo la justicia de Dios, que depone su mansedumbre cuando sus ministros no la imitan. Sea dicho en honor de la Iglesia que estos son en muy corto número. La flor del clero español que se halla reunida en el Congreso es el mejor garante de esta verdad. Para minorar nuestro sentimiento al contemplar estos eclesiásticos rebeldes nos place despertar la memoria de aquellos que por sus virtudes y filantropía han sido la lumbrera de la Iglesia y de la patria. Un sabio é ilustrado Obispo, cuya muerte llora todavia la vecina Mallorca el Sr. D. Bernardo Nadal y Crespí salga en apoyo de nuestros votos. Léase la pastoral que firmó en 1816 tiempo todavia de q:

presion, y circuló por su obispado. «Es-trañemos si, dice este prelado, que ciertas per-sonas caracterizadas, de quienes debiamos prometernos que, en las cátedras de la ver-dad, emplearian su celo en ocurrir á tan gran mal manifestando y persuadiendo á los oyentes la veneracion y el respeto que se debe á la casa de Dios, eran en estos últimos años, los primeros y los mas peligrosos pro-fanadores de los santos templos. En vez de predicar, solo, la palabra de Dios: á Je-su-cristo crucificado: el horror al vicio; y el amor á la virtud, segun lo teniamos, asi, tantas veces prevenido en nuestros anteriores edictos dirigian sus discursos á encender iras, ódios venganzas y malas voluntades entre nuestros diocesanos: á mover y enconar par-tidos; y á todo lo demas que vosotros sabeis, y atestiguan los púlpitos de nuestras igle-sias. (*) Indignado justisimamente de la con-ducta de tantos predicadores revolucionarios el Rey nuestro señor, mandó, en 12 de abril del año próximo pasado, que su secre-tario remitiese al presidente del consejo la real orden que dice así = Escmo. señor, sien-do indudable que algunos oradores en sus pre-dicaciones pasan á referir especies y noti-cias que sobre ser ajenas de la cathedra del

(*) Este sábio Nadal que en el Congre-so ostentó su ilustracion, y el amor á la pa-tria; que en su Diócesis se hizo digno de la silla que ocupaba, puso todos los medios para que la sagrada cátedra no se profa-nase con la multitud de ministros, que no debian ejercer tan delicado ministerio. Es-fendió edictos los mas energicos, y de ellos se valió cierta alma baja indigna del santua-rio, enemiga de la patria, y monstruo del sèrvilismo, para delatar á este gran Pastor al negro tribunal de la inquisicion. Confunda-se el malévoló: este dignisimo Obispo que pudo ser maestro de los demas, su memo-ria será eterna: la patria le vivirá recono-cida. Si, no faltó quien debiendo formar su elogio fúnebre adulteró el púlpito con ex-preciones malévolas: *faltó el Obispo y no el obispado* una verdad que todos sabiamos, pe-ró no en el sentido que el seúdo-profeta anun-ciaba; pues aunque la dignidad quedó los que le sucediesen tal vez no se hallarán tan llenos de méritos como él, *Faltó el Obispo*; pero la patria hechó menos un restaurador de la libertad y un exterminador de las preo-ocupaciones, é hipocrecias. Seres-viles, deni-grad la conducta de los héroes; que esta será vuestra mayor confusion.

Espíritu Santo, de la que solo debe salir la palabra clara y terminante para el verdo-dero conocimiento de Dios, pueden acaso fo-mentar opiniones y partidos: ha resuelto S. M. que los predicadores en los púlpitos no espongan á los oyentes mas que las doctrinas evangélicas y todo cuanto sea conveniente á reprehender y corregir los vicios sin que de ningun modo se mezclen en asuntos y nove-dades de ninguna clase &c.

Nos costó trabajo el creer que el P. Es-taper hubiese amenazado á las cortes que el Rey no sancionaria el decreto de la necesarísima reforma de regulares y otros. Es mucho empeño querer pintar á nuestro ama-do Fernando ciego, cuando le han quita-do ya la venda de los ojos. Tambien decian los traidores de Burgos *no jurará*; y juró á la faz del universo para confusion de todos los bien hallados en los abusos.

(Const. de Barc.)

Concluye el artículo de las Máximas políticas.

Quando reynan las leyes, la nacion pue-de hacer frente á todo poder injusto ó ar-bitario; pero quando prevalecen las excep-ciones, no hay otro arbitrio que bajar la cabeza, callar y sufrir ó resolverse á rom-per los grillos.

En los Estados gobernados por algun Prín-cipe se reunen los partidos con mas facilidad que en las Repúblicas, porque tiene aquel en sus manos un poder autorizado, con que poder conciliar los dictámenes, ó intereses opuestos; pero en las Repúblicas son mas durables las parcialidades, porque de ordi-nario acomete el mal á aquellos mismos que deberian curarlo.

El reyno mas poderoso es aquel, donde se observan las leyes, no por temor sino por razon, ó íntimo convencimiento de su justicia.

Los que obedecen á un Rey, estan me-nos atormentados de la envidia y de los ze-los que los que viven en una aristocracia hereditaria. El príncipe está tan elevado sobre sus súbditos, que casi no es visto de ellos, y les es tan superior, que no pue-den imaginarse relacion, ó comparacion al-guna con el que les pueda ofender; pero los nobles que gobiernan, estan siempre á la vista de todos, y no tan elevados que no se hagan continuamente comparaciones odio-sas con ellos.

En las guerras civiles es bastante comun el formarse hombres grandes, porque en la confusion los que tienen mérito, se hacen co-

nocer, y cada uno ocupa su lugar, poniéndose en la clase que le corresponde; pero en los otros tiempos cada uno está colocado indistintamente, y casi siempre al revés.

Un imperio fundado sobre las armas tiene necesidad de mantenerse por las armas también; pero cuando un Estado se halla turbado con alborotos y parcialidades no piensa sino como ha de salir de ellas. Al contrario cuando está en paz, no se acuerda de que se le puede mudar la suere; olvida la milicia de quien cree no hay nada que esperar y mucho que temer, y aun muchas veces busca medios de debilitarla.

No hay Estado alguno, que tenga tanta necesidad de exigir tributos, como aquel que se ha llegado á enflaquecer, de modo que se ve precisado á aumentar las cargas, cuando esta mas imposibilitado de soportarlas.

DINERO.

A fé mia no me acuerdo quien fue el primero que dijo, hablando de tejas abajo *era Dios Omnipotente y el dinero su teniente.*—Como quiera ello es cierto que el *dinero*, ha sido, es, y será un ídolo, universalmente idolatrado, por todas las sectas del mundo mientras sea el agente, motor, regulador, peso y medida de las cosas necesarias á la vida; y á eso que llamamos por capricho *felicidad*, á nuestro antojo, segun el estado de virtud ó corrupcion en que se encuentra la sociedad.—En efecto, ello es bien cierto, que solo "quien tiene dineros, dice el refran, toca panderos" y hete por qué "por dinero baila el perro... y estudia mas un hambriento que cien abogados." Por dinero surcamos la mar y la tierra: nos santifican y gobiernan: nos defienden y esclavizan: y aquí te pillo, allí te atrapo, *paffe di quá, paffe di lá*, á Dios *dinero*, y Cristo con todos ¿que extraño será pues, que la necesidad y la avaricia produgieran el arte de la *alquimia*, ó *piedra filosofal* por otro nombre, que trata de hacer el oro? Parece que Zozimo al principio del siglo V fué el primero que trató del asunto, seguido por otros muchos y célebres escritores, entre ellos el papa Juan XXII y entre los cuales algunos guiados por la ignorancia y briboneria, han justificado, la burlesca definición que se ha dado á la *alquimia* de *ars sine arte, cujus principium est mentiri, medium laborare, tertium mendicare* sin haber logrado hasta el dia ningun *alquimista* hacer un solo adarme en cobre plata ni oro. Ojalá!... ojalá!... he dicho mas de una vez, viendo á mi po-

bre nacion y á mi pobre faltriguera sin un ochavo en dinero, sin industria, comercio, ni artes, ahorcada y empeñada la oreja, y yo chupándome los dedos. Ojalá!... ojalá!... repetia continuamente; cuando... ¡oh Dios!... el Dios de las misericordias, compadecido de nuestras miserias y trabajos al mismo tiempo que nos ha dado un Rey y una Constitucion lo mas bueno y sublime que puede darse en constituciones y reyes, nos ha dado igualmente para gloria y felicidad de nuestra Nacion, envidia y rabia de las otras, ese hombre singular, ese angel tutelar que los siglos no han producido desde nuestro padre Adan: ese hombre celestial, con honores y derechos de divino, que sin *alquimia* ni *piedra filosofal*, sin ningun pacto con el diablo, ni un solo polvo de la madre Celestina, generoso, patriota, es decir, *español* ha propuesto en nuestras soberanas Cortes los "desembolvimientos de esta Nacion, contra todo cuanto se ha hecho; hace é intenta hacer sin tocar, cargar ni lastimar las bolsas de nadie; librándonos de toda contribucion, aumentando las rentas, venciendo imposibles con facilidad y asombro de los vivientes y demas naciones, &c. &c. &c. &c.... *Te Deum laudamus, te Dominum*, ¡para cuando son los vivas, salvas, saludos, repiques é iluminaciones! ¡para cuando los honores, los títulos y las gracias! ¡Si tenemos héroes de bayonetas que han merecido dar su nombre á una sala de café ¿que templo será bastante para inmortalizar la gloria de un edecan de la divina providencia? Repletar el erario de mas moneda que jamas tuvo: que la cosecha de un año no se la coma en 4 la Eúropa: 150 navios 1500 veteranos; 800 codescontra de 800 guerreros; uno solo contra 9: mantenerse á 4 rs. la infantería, á 5 los caballos, y los oficiales como quieran, sin costarnos un solo maravedis: digo, digo: Españoles, con mil demonios ¿que mas quereis? ¿Cuántos millones de duros no darian las naciones estrangeras, porque le hicieramos un regalo de este hombre extraordinario?

Incrédulos, tontos y majaderos, que estais con la boca abierta, y los ojos espantados ¿porque dudais? ¿La invencion de las *naves* y de la *pólvora* no os prueba que el entendimiento humano no tiene límites? Porque el conde Cagliostro último *alquimista* de fama engañó al cardenal de Rohan y duque de Orleans en Francia, con la oferta de hacerles oro por quintales ¿por eso serán engañadas nuestras Cortes con la oferta de ha-

cer rebentar el Erario con moneda? ¿No podrá ser, hubiese llegado el tiempo de encontrar con la piedra filosofal las reducciones de óxidos para hacer metales, así como Lavoisier ha encontrado, que los principios constitutivos del agua pura, que se habia creído un elemento simple se compone de 85 partes de oxígeno, y 15 partes de hidrógeno? Y así como el beato Jose Oriol ha hecho pesetas de troncho de rábano para pagar la posada en Francia, según hemos visto pintado en algunos bellos cuadros del célebre Flaugier ¿también no sería posible hubiese algún otro Oriol patriota que milagrosamente hiciese pesetas con tronchos de nabos, de coles y zanahorias para socorrer á nuestra pobre Nación? Si Señor. Y después de esto ¿que mas garantía de la promesa que con 5 que le debe la Nación, que perderá si no cumple lo que ofrece; ó le serán pagados con preferencia, con lo mismo que ha ofrecido?

Por mi parte yo no diré como Fioralli á Selim, *siete turchi non vi credo*: tengo buenas tragaderas con la fé de un carbonero, y el puede ser de los teólogos, creo, espero y me prometo el cumplimiento *in totum* de la oferta hecha á las Cortes, que no la echarán en saco roto y mandarán hacer plegarias y letanías para su buen resultado. Dios mediante: mas si por una fatalidad fuese de un loco, como se *susurra* esta promesa; pido á Dios que si yo lo fuese un dia, lo sea con la loca idea de hacer feliz á mi patria que prefiero al juicio de aquellos que lo tienen para envilecerla y esclavizarla: aunque siempre será el *trabajo* y el *sudor* de nuestro rostro, la verdadera *piedra filosofal*, el mejor de los *milagros*, la *oferta* mas segura; ó como se lee en una Coralina representando á Hércules con esta sentencia en griego: *el origen de la gloria y de la felicidad, consiste en trabajar.*—Trabagémos, y á Dios.
(*Const. de Barc.*)

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Editor: sirvase insertar en su periódico las siguientes preguntillas.

1.^a ¿Porque en la Villa de Pollenza se ha de enterrar con procesion de clérigos y frailes.

2.^a ¿Como fué que quando murió Miguel Cerdá lo tuvieron en su casa 30 horas solo por la pompa de los cuervos y gabilanes.

3.^a ¿Porque se ha de permitir que el sementerio exista al medio de la Villa, y que el matadero de las carnes esté á su lado.

4.^a Porque la Junta de Sanidad no manda pasar al consultor D. Antonio Almodovar comisionado para la signatura de los sementorios y verá el parage que esta Junta Municipal ha tenido á bien señalar todo en contrario de la salud y detrimento de la nacion.

5.^a ¿Porque se permite á unos el que se entierren con ataud y á otros no, como se verificó el 29 de setiembre último con un hijo del Subdelegado de la Intendencia.

6.^a Y será permitido el que en una misma Zanja se entierren un Joven de 9 años, y una Doncella de 17 á 18 años, el Joven con ataud, y la Doncella encima precenciandolo el Capellan comisionado.

7.^a ¿Y se permitirá que se remueva la tierra del sementerio para bolver hacer zanjas nuevas por estar el sementerio lleno, siendo así que en un campo cerca de Marcella, que treienta y siete años antes havia servido para entierro de apestados causó la excavacion una calentura pestilencial epidémica habiendo echo antes las exhumaciones necesarias, por lo que es de temer hacer las excavaciones nuevas en este sementerio que no pueden ser consumidos los cadáveres por ser mas de doscientos los que han enterrado este año, y el peligro que pueden causar los vapores moféticos impregnados del abuyte fétido animal volatizado: correccion correccion y Gobierno; pues aunque haya muchos años que no se haya enterrado en un sementerio con todo se pone con el tiempo el terreno tan mofético que esta expuesta la salud y la vida de los que habitan cerca de estos depositos de corrupcion. La facultad de Medicina de Pariz consultó que eran muy perniciosos los sementorios de los lugares.

Haller refiere que la exumacion de un solo cadaver enterrado doce años havia, inficionó una Iglesia; y por esto está privado bajo edictos declaraciones del Rey y decretos expedidos por el parlamento de Pariz, de Ruan y Toloza contra los entierros en lo interior de las Iglesias y Ciudades.

El Arzobispo de Toloza por su parte publicó una Pastoral, en la qual hacia ver que es contrario al espíritu de la Religion enterrar en el recinto de las Villas y Ciudades, y principalmente en ios Templos: y se permitirá en esta el que la corina en donde se compone el caldo y demas que la Junta de Sanidad reparte para el bien de la humanidad esté junto al sementerio como igualmente el matadero? esto si que es policía.—
El enemigo de lo ante constitucionales.